
●截至2019年末

我爱我家相寓27.6万套

●截至2019年末

蛋壳公寓43.83万间

●截至2019年9月30日

青客公寓旗下已有97297间可供出租的房源

●2019年11月

自如公开披露企业房源量突破100万间

头部运营商长租公寓房源量一览在经历2019年的集中爆雷、2020

年初的纷争不断后， 疫情下的长租公

寓开始采取更为谨慎的发展方式。北

京商报记者近期从房东、 收房方面以

及部分头部长租公寓方获得证实，包

括相寓、 自如等在内的长租公寓开始

采取更为谨慎的发展策略： 不再大收

大建、调整给房东房租的周期、缩短空

置周期等，活下去、扩利润、精细化管

理成为整个行业的共同选择。

一周三款 国产贝伐珠单抗潮涌

一周之内，三款贝伐珠单抗产品传来好

消息。国家药监局官网显示，上周贝达药业、

百奥泰以及信达生物旗下贝伐珠单抗产品

分别进入上市许可程序及获批上市。

贝伐珠单抗为非小细胞肺癌的治疗药

物之一，市场售价超过5000元。该药在2018

年国内专利期满，国产贝伐珠单抗产品频频

露头。随着更多国产生物类似药的获批，一

场药企间的较量不可避免，贝伐珠单抗市场

争夺战一触即发。

主治肺癌

继贝达药业旗下贝伐珠单抗注射液上

市许可申请日前获国家药监局受理后，百

奥泰于6月19日宣布旗下同款生物类似药

上市许可申请已获受理。同日，信达生物官

宣旗下贝伐珠单抗生物类似药在中国正式

获批上市，成为第二款上市的国产贝伐珠

单抗注射液。

与贝达药业6月14日宣布收到的上市许

可申请受理通知书一样，百奥泰与贝达药业

此次申报的适应症均为用于晚期、转移性或

复发性非小细胞肺癌和转移性结直肠癌。

进度更快的为信达生物。与百奥泰同日

官宣的信达生物称，公司自主研发的贝伐珠

单抗生物类似药正式获得国家药品监督管

理局（NMPA）的上市批准，用于治疗晚期非

小细胞肺癌和转移性结直肠癌，为我国上市

的第二款国产贝伐珠单抗注射液。

据了解，上市许可申请经审评审批通过

后，方可获发药品批准证书并可投入生产、销

售。百奥泰在公告里表示，因为审评审批的办

结时间无法预估，所以此次获得药品注册受

理通知书对公司近期业绩不会产生影响。

贝达药业相关负责人在接受北京商报

记者采访时表示，贝伐珠单抗注射液项目是

公司首款申报BLA的大分子生物类似药，不

仅将扩充公司在肺癌治疗领域的产品布局，

同时从该项目上获得的经验将有利于后续

大分子生物药的开发。

竞争白热化

由于申报及获批的适应症相同，国产生

物类似药与进口原研药、国产生物类似药之

间的竞争正在白热化。贝伐珠单抗原研产

品为罗氏旗下的安维汀，于2004年首次在

美获批上市。该药目前在欧美获批的适应

症包括转移性结直肠癌、晚期非鳞状非小

细胞肺癌、肾细胞癌、卵巢癌、宫颈癌以及

恶性胶质瘤等。

2010年，罗氏旗下贝伐珠单抗产品在中

国获批上市，截至目前获批的适应症为转移

性结直肠癌和非小细胞肺癌。在中国，该药的

抗体序列专利于2018年期限届满失效。2019

年12月，齐鲁制药的贝伐珠单抗产品获批上

市，成为首款国产贝伐珠单抗生物类似药。

齐鲁制药贝伐珠单抗产品的上市拉开

国产与进口的竞争序幕，而随着越来越多国

产贝伐珠单抗生物类似药的上市，一场国内

药企间的正面交锋也不可避免。2020年4月，

恒瑞医药、绿叶制药提交的贝伐珠单抗生物

类似药上市申请相继获得国家药监局药品

审评中心受理，分别成为国内第三、第四家

提交该药上市申请的公司。

此外，目前还有复宏汉霖、正大天晴、安

科生物等10余家企业的贝伐珠单抗生物类

似药已递交新药申请。今年6月，复宏汉霖宣

布公司贝伐珠单抗HLX04结直肠癌3期临

床研究达到主要终点。

百奥泰在公告中坦言，截至目前，国内

获批的贝伐珠单抗药物共计三款，已上市竞

品和其他潜在竞品可能会拥有先行者优势，

公司贝伐珠单抗注射液可能在未来面临激

烈的市场竞争。

谁能胜出

根据弗若斯特沙利文报告，随着首款贝

伐珠单抗生物类似药的上市，药品市场规模

将于2023年增至64亿元，2030年将达到99

亿元。面对百亿元的市场规模，谁能抢占更

多的市场份额也成为市场关注的焦点。

2017年，罗氏的贝伐珠单抗产品被纳入

国家医保目录乙类范围。进入医保前，该药

品中位中标价为5253元（100mg/瓶）。2019

年11月，国家医保局公布97个谈判成功的药

品目录，罗氏贝伐珠单抗注射液选择了价格

保密，未进行公布。根据米内网数据，2020年

1月，罗氏贝伐珠单抗注射液（100mg/瓶）在

福建的中标价格为1934.26元。而齐鲁制药

的贝伐珠单抗注射液（100mg/瓶）在多省份

的中标价格为1198元。

医药行业投资人士李顼在接受北京商

报记者采访时表示，从目前来看，无论是原

研药、已上市的国产贝伐珠单抗生物类似药

还是正在申报上市的国产贝伐珠单抗生物

类似药，其适应症均为转移性结直肠癌和非

小细胞肺癌。进入医保、较低的价格是各大

药企抢占市场份额的一方面优势。另外，渠

道能力以及贝伐珠单抗注射液与公司自身

管线的其他药物是否具有协同、可以进行联

用是抢占市场份额的又一关键。

针对后续的定价问题，贝达药业相关负

责人表示，公司贝伐珠单抗注射液上市许可

申请于近日刚收到国家药品监督管理局签

发的受理通知书，尚需进行新药上市的一系

列审批工作，期间贝伐珠单抗注射液的市场

格局也有可能发生各种变化，在新药获批上

市后，公司会根据当时的市场情况合理定

价。有分析人士认为，齐鲁制药的价格已成

为后续上市药企定价的天花板，产品是否跌

破千元值得关注。 北京商报记者 姚倩
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活下去、提利润 长租公寓今年审慎收房

缩量发展

疫情带来的影响波及面颇广，长租公寓

运营商已经在前端作出了改变，主要表现在

对房源选择的谨慎和缩短付款周期。

刚刚将自己房子委托给某头部长租公寓

的房主张萍向北京商报记者证实了“租金下

调”“租金趸付不再”的情况。

记者了解到，张萍的房子是一套位于北

三环某地铁口100米附近的南向一居室，因

为暂时不住，出于省心的考虑，今年6月1日

趸租给了某长租公寓品牌。“收房前中介就给

我打了预防针，说现在市场不好，疫情让好多

人都回不来，所以租金都跌了，空置期一年都

是2个月起。”不仅如此，中介还告诉张萍，想

要“省心”委托给长租公寓，自己的房况还要

好，过去那种特别破旧的房子低价收回装修

再出租的，公司已经不鼓励了。

这样的态度，张萍在另外一家长租公寓

品牌处也得到了证实。“另一家开的价更低，

5200元/ 月，14个月合同里2个月空置期，管

理费还要到了1000元。”

“我们现在考核最严的，不是出租，是收房，

一个环节出问题，罚款1000元起，毕竟市场不

好，收房环节不谨慎，就砸手里了。”上述中介人

员的态度，另外一家头部中介长租公寓业务负

责人也向记者予以了证实：缩量发展、审慎收

房、对房东采取月付款、大幅提高租房人压一

付一的成本，是大部分长租公寓的共同选择。

好在张萍的房子装修不错，配上点必要

的家具家电，最终中介给的收房条件为：房租

每月5500元，按月给付，合同签订14个月，其

中空置期2个月，第一个月付租金后，第二、三

个月为空置期，第四个月收取700元的管理

费，随后房租依然按月给到张萍。

张萍给记者算了笔账，按照这一方案，出

租14个月，她实际每月的收益为4600多元，而

她同事的出租房就在她家楼上，且为顶层有

缺陷房源，去年底出租的价格为每月5700元。

“不过好在租出去了，我们有同事选的直

租，挂了一个月都租不出去，省心就少赚钱，

现在的市场没办法两全其美。”张萍说。

行业遇冷

长租公寓集体出现审慎发展的态度，来

自行业并不乐观的现状。

以刚刚经历人事变动的蛋壳公寓为例，

其近期发布的2020年一季报显示，公司一季

度总营收19.396亿元，同比增长62.5%；但净

亏损却高达12.344亿元，同比扩大51%。而在

此之前，蛋壳公寓也一直处于亏损状态。

与蛋壳公寓类似，刚刚上市的青客公寓

业绩也不容乐观。年报数据显示，2019年青

客公寓净亏损达到4.98亿元，而近三年累计

净亏损已达12.42亿元。

对此，合硕机构首席分析师郭毅表示，亏

损几乎涵盖了整个长租公寓行业，疯狂扩张

的“后遗症”暴露无遗。受疫情影响，目前租赁

市场需求减弱，整体表现处于“遇冷”状态，长

租公寓盈利模式单一的问题也被“放大”，这

进一步扩大了亏损数值。

郭毅称，在当前状况下，长租公寓企业要

做的是解决盈利模式问题，而不是继续去扩

张，应该将发展重心由“跑马圈地”转向精细

化运营，只有具备更多元化的盈利模式，才能

真正走出这场困局。

北京商报记者注意到，我爱我家旗下长

租公寓品牌“相寓”已经有了动作，其2019年

在管规模减少了约3万套。对于上述变化，我

爱我家方面接受记者采访时候也表示：“这是

基于长租公寓市场变化，公司采取业务线条

的‘主动收缩’，而且房源量的下降并没有影

响到收入和运营效率的提高。”

知情人士也透露，今年相寓经营的核心

就是提高单体收益，不扩大规模，只扩大经营

利润。

而对于是否缩量发展，自如方面截至记者

发稿前并未予以明确回复，但多位负责收房的

自如业务人员均证实，今年公司给的要求与上

述张萍提到的“审慎收房”“利润为先”一致。

按照市场占有份额，相寓、蛋壳、青客都是

长租公寓行业的佼佼者，从它们所传递出的信

息来看，主动收缩战线也不失为一个好选择。

房企入局

在“房住不炒”的主基调下，长租公寓的

诞生可谓恰逢其时。此前市场预计在2020

年，长租公寓需求大约1000万间，总体净利

润规模在250亿元左右。目前受疫情影响，上

述规模今年可能要打个折扣，但从资本市场

的表现来看，无疑对这片蓝海寄予厚望。

北京商报记者了解到，除自如、相寓、蛋

壳等长租公寓品牌机构外，万科、龙湖等房地

产企业也把长租公寓作为主要发展方向之

一，纷纷下场成为“玩家”。克而瑞机构数据显

示，截至2019年末，国内TOP100规模房企

中已布局长租公寓业务的企业占比接近1/4。

从2019年的开业情况来看，TOP10企业

的增长情况较好，而头部企业更保持了领先

优势，其中，万科泊寓和龙湖冠寓的新开业规

模占TOP10新增总量的六成。

郭毅表示，目前长租公寓盈利大部分是

依靠品牌带来的溢价率，而头部房企在这方

面具有天然优势。此外，房屋租赁市场正在朝

着规范化、秩序化的方向发展，房企们布局之

初就按照上述思路在推进，整建整治所提供

的想象空间更大，这方面也会更具竞争优势。

以北京为例，丰台、大兴、顺义、通州等区

都开建了集体土地租赁房。这些项目中，大多

都是房企们参与运营合作，此类房源最直观

的表现就是公共服务空间更具“吸引力”。

背靠大型规模房企的优势，房企的参与

更具有“入侵性”，其所影响的不只是分走市

场份额，更多是在融资层面的分流。房东东创

始人全雳曾公开表示，对于今后的长租行业，

资本总体很谨慎，无论股权投资或者债权融

资只会向头部和超大规模企业集中。

竞争加剧叠加疫情影响，市场也面临重

新洗牌。在郭毅看来，大浪淘沙仍在继续，当

规模达到一定的量，就该思考如何提升运营

能力，盈利才是下一阶段的重点。如果还寄希

望于外部资金“补血”，那么很可能熬不过这

个冬天。 北京商报记者 卢扬 王寅浩

一石激起千层浪。6月21日下午，北京市

疾控中心副主任庞星火在北京市召开新冠肺

炎疫情防控新闻发布会上表示，截至6月20日

24时，大兴区孙村乡磁魏路1号某食品公司共

发现8例确诊病例。

庞星火所说的某食品公司正是百事食品

（中国）有限公司北京分厂。不过，百事随后发

布消息称，其可乐饮料工厂未出现确诊病例，

全国正常生产供货。

在当日的发布会上，百事公司大中华区

集团事务部企宣总监樊志敏介绍，“我司磁魏

路分厂监测到新发地市场输入个案后，第一

时间启动应急预案，采取停产停业、产品封

存、环境消杀、人员隔离等措施；已经对产品

及厂区环境进行了全方位取样调查，目前测

试产品安全，同时保证新发地疫情后的产品

均已封存”。

6月21日晚，百事通过微信、微博等官方账

号发布消息称：“百事公司一直将食品安全和

消费者权益放在首要位置。包括北京百事可乐

饮料有限公司在内的、生产百事可乐等饮料产

品的全国各灌装厂迄今为止并未发现任何新

冠肺炎确诊病例，生产经营一直有序开展，未

曾停产停业，百事全系列饮料产品符合国家各

项标准，一直依法正常供应。北京市新冠肺炎

疫情防控新闻发布会通报发生疫情个案的工

厂只是位于北京大兴区磁魏路1号的百事食品

一家分厂，其从未生产过任何饮料产品。”

北京商报记者查询发现，百事位于磁魏

路分厂的为百事食品（中国）有限公司北京分

厂成立于2001年。工商信息显示，该分厂经营

范围为“生产粮食加工品、薯类和膨化食品以

及生产食品用包装材料；批发食品；销售自产

产品”。核准日期为2020年6月16日，其食品生

产许可证有效期至2021年6月21日。

随后，乐事通过官方渠道发布声明称，目

前不幸受到北京新发地市场疫情影响的只是

百事食品在中国七家食品工厂中位于北京磁

魏路的一家工厂，该厂只生产小批量的乐事

无限罐装薯片。

乐事方面表示，在监测到新发地市场输

入个案后，该厂在第一时间启动应急预案，采

取停产停工、环境消杀、人员隔离、全面排查

等措施，已经对产品及厂区环境进行了全方

位取样调查，测试产品安全。

此外，乐事方面还称，世界卫生组织

（WHO）以及欧美多国的疾病预防控制中

心均明确指出：由于这些冠状病毒在物体表

面的存活率极低，从历经了数日运输的产品

或包装上感染该病毒的风险极低。冠状病毒

通常只通过呼吸或接触的方式进行传播。我

司产品加工过程均经过高温热处理工序，结

合严格的GMP管理体系和实践，病毒在整

个产品供应链过程存活的可能性为零。

对于上述百事工厂停产将对公司未来发

展造成怎样的影响，北京商报记者联系采访

了百事相关负责人，但截至发稿，对方并未予

以回复。

食品观察员窦强称，百事出现疫情的只

是乐事薯片的其中一家工厂，对其整体品牌

影响力和市场占有率不会有大的影响。

资料显示，1993年，百事将乐事薯片引入

中国，现已经拥有七家食品工厂。此外，百事

还曾不断加码在华食品工厂。2012年7月，百

事武汉食品工厂正式投产运营。2018年8月，

百事扩建并改造上海松江食品工厂。2019年6

月，百事新建“百事食品四川生产基地”，该厂

是百事公司在西南地区的第一家薯片工厂。

天眼查信息显示，百事食品（中国）有限

公司北京分厂负责人曾有多次变更。一次是

在2017年5月，负责人由王捷变更为施博诺，

到2018年5月，其负责人由施博诺变更为柯睿

楠，目前，柯睿楠认为该分厂高管，其负责人

已变更为谢长安。据悉，柯睿楠此前兼任百事

公司亚太区首席执行官。2020年6月，百事任

命陈文渊为百事公司亚太、澳大利亚、新西兰

和大中华区首席执行官，柯睿楠则履行之前

委任的百事公司全球首席商务官的职务。

百事中国官网显示，2019年百事公司的

净收入超过670亿美元。百事系列产品中有23

个品牌的年销售额都在10亿美元以上，其中

包括百事可乐、激浪、佳得乐、乐事、多力多

滋、奇多等。

有业内人士称，乐事作为百事旗下的大

单品，一旦出现食品安全事故，将会对业绩造

成一定影响，同时，消费者对于品牌的忠诚度

也会下降，未来，百事应该吸取此次防疫教

训，做好食品安全把控。

数据显示，2019财年，百事实现净营收为

671.61亿美元，同比增长3.9%；归母净利润为

73.14亿美元，同比下滑42%。2020年一季度，

百事营收138.81亿美元，同比增长7.7%；净利

润13.38亿美元，同比下降0.53%。

北京商报记者 钱瑜 白杨

百事：薯片出事，可乐没事
北京市新冠肺炎疫情防控新闻发布会通报发
生疫情个案的工厂只是百事食品一家分厂，其
从未生产过任何饮料产品。

百事

受到北京新发地市场疫情影响的工厂只生产小批
量的乐事无限罐装薯片。不过，病毒在整个产品
供应链过程存活的可能性为零。

乐事


